

#### Ejecutan a 5 en Salamanca

Cinco personas asesinadas a balazos fueron descubiertas dentro de una vivienda, en Salamanca, Guanajuato.



#### Piden ayuda para mujer

Familiares de Alejandra Ivete Altamirano, quien se encuentra en coma tras ser agredida a golpes, solicitan el apoyo de la ciudadanía para pagar los gastos médicos.

### **SECRETARÍA DE SALUD Tiene Colima** abasto suficiente de vacunas

**Hugo VELÁZQUEZ** 

El epidemiólogo estatal de la Secretaría de Salud, Rodolfo Flores García, informó que los tres sistemas de salud que operan en Colima sí tienen suficiencia de vacunas para atender a la pobla-

En exclusiva para Diario de Colima, el funcionario señaló que "ahorita, de vacunas tenemos suficiencia en el estado, no solamente la Secretaría de Salud, sino también el IMSS e ISSSTE, hasta ahora ningún desabasto".

Sobre la presunta escasez de la vacuna contra el sarampión (SRP o Triple Viral), Flores García destacó que Colima fue de las entidades que no tuvo ese pro-

El funcionario exhortó a los padres de familia a llevar a sus hijos a vacunar y presentar la cartilla para que cuenten con el cuadro completo de vacunación.

LOCAL/A2





PEREGRINACIÓN EN LA PLAYA

> Aspecto de la peregrinación número 69 a la playa Boca de Pascuales, Tecomán, de los fieles católicos que agradecen a la Virgen de la Candelaria el milagro de haber salvado a la población del maremoto del 22 de junio de 1932. Esta tradición se inició en 1950.

> > TECOMÁN/ARMERÍA/B2

Foto de Juvenal Martínez

PARA APOYAR A MUJERES EN SITUACIÓN DE RIESGO

# Exhorta Canirac a afiliados a participar en #Niunamenos

Es una muestra de solidaridad, dice el líder nacional de los restauranteros, Francisco Fernández; estamos en disposición de ofrecer nuestros miles de establecimientos; rindió protesta Felipe Santana como dirigente en Colima

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Con el objetivo de apoyar a las mujeres en situación de riesgo, el presidente nacional de la Canirac, Francisco Antonio Fernández Alonso, exhortó a los restauranteros del país a unirse a la campaña

Ayer, el líder nacional de ese

gremio acudió a la toma de protesta del nuevo presidente de la Delegación Colima de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), Felipe Santana Linares.

Previamente al acto protocolario, Fernández Alonso señaló que la campaña #Niunamenos es una muestra de solidaridad.

Por ese motivo, exhortó a las 68 delegaciones y 16 mil afiliados de Canirac en todo el país, a participar en la campaña que ofrece lugares seguros a las mujeres, en caso de que se sientan amenazadas en la vía pública.

"La Canirac está en la disposición de prestar sus miles de establecimientos para convertirlos en un lugar seguro para las mujeres y

que se les trate como se merecen", enfatizó el dirigente de los restauranteros en el país.

En el evento de toma de protesta, Felipe Santana se comprometió a seguir impulsando la gas tronomía colimense, además de mantener unido al gremio.

LOCAL/A2



Foto de Alberto Medina

#### FERIA VILLALVARENSE

El alcalde Felipe Cruz, acompañado de su esposa, Patricia Ceballos, inauguró los Festejos Charrotaurinos Villa de Alvarez 2019. Los acompañan la reina Joselin I y la princesa Svehidy Montes; el director del Iffecol, Petronilo Vázquez, en representación del gobernador José Ignacio Peralta; el secretario de Turismo, Efraín Angulo, y el administrador del Patronato, Jorge Fernández, entre otros.

## Se investiga agresión a niño de preescolar de Suchitlán

**Elena TORRES GUTIÉRREZ** 

La Subdirección de Asuntos Jurídicos y Laborales de la Secretaría de Educación colabora con la Fiscalía General del Estado para realizar la indagatoria correspondiente sobre la agresión que sufrió un menor en un preescolar de Suchitlán, Comala.

En un comunicado, la dependencia informó que desde que fue enterada de que el menor se encontraba internado en el Hospital Regional Universitario, se solidarizó con la familia del afectado.

Señala que estuvo presente desde la noche del miércoles en el nosocomio, donde también acudió

el colectivo escolar.

LOCAL/A3

A 5

**A** 5

## OPINIÓN

Busca en la otra persona algo que se pueda admirar, y exprésaselo. Trata siempre que la otra persona se sienta importante. Haz al prójimo lo que quieras que el prójimo te haga a ti

**ROGELIO PORTILLO CEBALLOS A 5** 

Óscar LLAMAS SÁNCHEZ Gerardo OCÓN DOMÍNGUEZ Alfredo ARANDA FERNÁNDEZ Rolando CORDERA CAMPOS Ma. Eugenia GONZÁLEZ PEREYRA



## **Expresa Gobernador** respaldo a sindicatos

Alberto MAGALLÓN **ESTRADA** 

Tras señalar que seguirá esforzándose para estar cercano a las motivaciones e intereses de los sindicatos colimenses, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez expresó que acompañará a los gremios en

esos pasos del día con día. El Mandatario asistió al Segundo Informe de Labores del secretario general del Sindicato Único de Trabajadores de la Ciapacov, Eduardo Bibiano Méndez, donde aseguró que si se continúa así, labrando el éxito con faenas acumuladas, se podrán alcanzar metas más ambiciosas hacia los siguientes años.

Peralta Sánchez dijo que estará atento a cumplir la parte que le corresponde, con relación a los trámites de jubilación y pensión de los trabajadores del organismo intermunicipal.

LOCAL/A3



Foto El Universal

#### MARCHA DE LA LEALTAD

El presidente Andrés Manuel López Obrador, acompañado por el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval González, y el de Marina, José Rafael Ojeda Durán, durante la ceremonia por el 106º aniversario de la Marcha de la Lealtad. La Sedena anunció que apoya la creación de la Guardia Nacional. **NACIONAL/A7** 



## Llama Canirac a afiliados a unirse a #Niunamenos

Es un mensaje de la solidaridad, dice Francisco Fernández, presidente nacional del gremio restaurantero; rindió protesta Felipe Santana como presidente de la Delegación Colima

Mario Alberto SOLÍS

El presidente nacional de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), Francisco Antonio Fernández Alonso, exhortó a sus más de 16 mil afiliados en el país a unirse a la campaña ciudadana #Niunamenos.

Lo anterior, durante la toma de protesta del nuevo presidente de la delegación Colima de la Canirac, Felipe Santana Linares, en la Hacienda de Chiapa, municipio de Cuauhtémoc.

Ahí, el líder nacional del gremio restaurantero consideró que la iniciativa #Niu*namenos* va se extiende por todo el país; "nos parece magnífico, porque es un mensaje de solidaridad".

Precisó que al participar en esa iniciativa, los restaurantes se muestran como lugares seguros para la mujer, y en general para toda la población que acude a consumir sus alimentos.

Recordó que la Canirac tiene 68 delegaciones y 16 mil afiliados en todo el país, a quienes exhortó a participar en la campaña que ofrece lugares seguros a las mujeres, en caso de que se sientan amenazadas en la vía pública.

No obstante, Fernández Alonso consideró que el problema de los feminicidios no se ha generalizado en todo el país, "sería injus-to hablar de un problema de seguridad nacional, pero tampoco se le resta impor-

Insistió en que la Canirac está en la disposición de prestar sus miles de establecimientos "para convertirlos en un lugar seguro para las mujeres y que se les trate como se merece".

Por otro lado y sobre posibles afectaciones por el desabasto de gasolina que se han presentado, el líder nacional de la Canirac esgrimió que sí hubo pérdidas en algunas regiones del país, sobre todo en el centro.

Sin embargo, enfatizó que su preocupación actual es por el bloqueo a las vías del tren que realizan maestros de la CNTE, en Michoacán, "pues se pone en duda la capacidad de resolver las cosas por la vía de la legali-

Consideró incongruente que la manera de presionar de los maestros sea afectando los derechos de otras personas; "me parece que eso debe cambiar en Méxi-

Cuestionado sobre el tema del incremento de las tarifas de energía eléctrica, Fernández Alonso refirió que han dialogado con autoridades de la Comisión Federal de Electricidad.

Indicó que en dicha dependencia les han pedido esperar a que asuman el control total de la administración federal, "vamos a darles el beneficio de la duda", expresó.

Manifestó que los restauranteros están de acuerdo en que los incrementos a la luz, se ajusten a la inflación, "aceptamos regresar a los precios de hace 2 años y de ahí que se sume la inflación".

#### SE FORTALECERÁ LA **GASTRONOMÍA COLIMENSE**

Por su parte Felipe Santana Linares, nuevo presidente de la delegación Colima de la Canirac, enfatizó que los agremiados a dicha cámara son una gran familia que trabaja a favor del estado.

Adelantó que la nueva dirigencia tiene un importante plan de trabajo para fortalecer la gastronomía colimense y que uno de sus propósitos es mantener la unidad de los agremiados.

Señaló que igualmente buscarán mantener la buena calidad de la gastronomía colimense; "además que las aperturas de establecimientos se hagan conforme a la legalidad".

Puntualizó que lo agremiados en la delegación Colima de la Canirac ascienden a 200, "pero también tenemos que velar por los 5 mil establecimientos que existen en la entidad".

Efraín Angulo Rodríguez, secretario de Turismo del gobierno estatal, se comprometió a consolidar la coordinación con la industria restaurantera de la entidad.

Indicó que los empresarios de la gastronomía en Colima se merecen un liderazgo fuerte. Luego, entregó un retablo rangeliano al presidente nacional de la Canirac, Francisco Fernández Alonso.

## **Inaugura Alcalde Festejos** Charrotaurinos de VdeA

Elena TORRES **GUTIÉRREZ** 

Ayer fueron inaugurados los 162º Festejos Charrotaurinos Villa de Álvarez 2019, por el alcalde Felipe Cruz; su esposa y presidenta del DIF Municipal, Patricia Ceballos; la reina Joselin Elena I, y la princesa Svehidy Lorena Montes.

Con la Plaza de Toros La Petatera de fondo, en el corte del listón inaugural estuvieron también, el director del Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones de Colima (Iffecol), Petronilo Vázquez y, en representación de Gobierno del Estado, el secretario de Turismo Efraín Angulo.

Posteriormente al corte del listón, hubo un recorrido por La Petatera y por las instalaciones de la Expo Ganadera, esta última novedosa en la historia de los festejos.

## **PARTICIPARON MÁS**

En el contexto de los 162º Festejos Charrotaurinos Villa de Álvarez 2019, la primera cabalgata nocturna contó con la participa-ción de 5 mil 600 jinetes.

Al frente llevaron a los mojigangos develados en el arranque de la misma, correspondiendo su identidad a Irene Pérez y Salvador Cabrera.

Al respecto, el adminis-trador del Patronato, Jorge Fernández Cerda, señaló que esta participación rompe el récord de participantes de años anteriores.

Aver, posterior a la inauguración de los Festejos, presidente municipal, Felipe Cruz, al hacer un recorrido por la primera Expo Ganadera que habrá en esta festividad, y por una expo granja, invitó a la población a degustar carnitas en este sitio, hoy, a las 2 de la tarde.

En tanto, ayer, de acuerdo con lo programado, se realizó la primera

cabalgata diurna, el recibimiento ofrecido por el Ayuntamiento de Colima por parte del alcalde Leoncio Morán.

A las 5 de la tarde se realizó el jaripeo en La Petatera, brindado por Julio García Ramos, del rancho "Los 3 García", de Teco-mán; un concurso de rock, a las 6 de la tarde, y el espectáculo del Caballo Bai-

lador, a las 7 de la noche. Hoy está considerada la segunda cabalgata diurna, del Jardín de la Libertad a La Petatera; a la 1 de la tarde, el Toro de Once, la degustación de las carnitas y el recibimiento del mediodía, ofrecido por el diputado local César Carlos

El jaripeo se llevará a cabo a las 5 de la tarde, en La Petatera, por parte de los hermanos Medina Cruz, del rancho "La Cantera"; a las 6, el concierto de rock, y a las 7, el espectáculo del Caballo Bailador.









Ayer fueron inaugurados los Festejos Charrotaurinos Villa de Álvarez 2019, por el alcalde Felipe Cruz; su esposa y presidenta del DIF Municipal, Patricia Ceballos; la reina Joselin Elena I, y la princesa Svehidy Lorena Montes, entre otras autoridades. Posteriormente, se realizó un recorrido por La Petatera y las instalaciones de la Expo Ganadera.

### Fomenta Estado creación de procuradurías municipales para niños y adolescentes

**GUTIÉRREZ** 

El titular de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, Adrián Menchaca García, inició pláticas con presidentes municipales, con el objetivo de constituir las representaciones municipales de la Institución a su cargo, y así empezar a trabajar de manera coordinada a favor de este sector de la población.

En un primer acercamiento, Menchaca García se entrevistó con el alcalde de Cuauhtémoc, Rafael Mendoza Godínez, quien se comprometió a sesionar

Elena TORRES mañana, para someter a consideración del Cabildo la conformación e integración de la representación municipal.

Por otra parte, el presidente de Armería, Salvador Bueno Arceo, indicó que se está analizando el perfil de quienes pudieran integrar el equipo multidisciplinario necesario, para la atención óptima en caso de restricción o vulneración de los derechos de las niñas, niños y adolescentes.

Finalmente, Adrián Menchaca García indicó que como parte de este objetivo, continuará buscando el apoyo del resto de los ayuntamientos del estado.

#### Hay suficiencia de vacunas en Colima Hugo VELÁZQUEZ **ROQUE**

Los tres sistemas de salud que operan en el estado de Colima sí tienen suficiencia de vacunas para atender a la población, declaró el epidemiólogo estatal de la Secretaría de Salud, Rodolfo Flores García.

"Ahorita de vacunas tenemos suficiencia en el estado, no solamente la Secretaría de Salud, sino también el IMSS e ISSSTE, hasta ahorita ningún desabasto", confirmó en entrevista a Diario de Colima.

Respecto a la presunta escasez de la vacuna contra el sarampión (SRP o Triple Viral), Flores García destacó que Colima fue de las entidades que no presentó esa situación.

Confirmó que en 2018 hubo estados que tuvieron

problema en el surtimiento de esa vacuna, pero insistió en que hay suficiencia del medicamento "para cumplir lo necesario en los primeros 6 meses del año".

Asimismo, remarcó que todo el cuadro de vacunas que se encuentra contenida en el Esquema, hay en existencia en el estado.

Recomendó a los padres de familia a llevar a sus hijos a los Centros de Salud u hospitales, con la Cartilla de Salud "donde viene el esquema de vacunación y el personal médico revisará el estatus del niño y orientarán sobre el biológico que les falta".

El Epidemiólogo destacó que en los últimos años se ha notado resistencia de algunos padres a llevar a vacunar a sus hijos, particularmente los jóvenes, al explicar que a éstos no les

tocó ver enfermedades que ponían en riesgo la vida de los niños.

"Entonces, el no ver estos casos les haga no tener una percepción de riesgo de esta situación. Pero no queremos que pase alguna enfermedad prevenible por vacunación, cuando tenemos biológicos de alta calidad, seguros y de acceso a

toda la población", dijo. También confirmó que en la entidad no se ha detectado algún caso de sarampión, ya que se cuenta con un sistema de vigilancia epidemiológica, que al momento de una sospecha, se actúa con los protocolos para confirmar o descartar el caso.

"Tenemos la ausencia de la enfermedad del sarampión por 26 años y queremos consolidar esta eliminación en el estado, a través de una vacunación permanente, pero las instituciones de salud por sí solas no pueden, aquí es una corresponsabilidad con los padres de familia", apuntó.

En el caso de la influenza, mencionó que hay 37 casos confirmados en la entidad, por lo que recomendó a la población a que acuda a vacunarse. "Todavía estamos en los

meses de mayor circulación viral, enero, febrero y marzo, es de importancia que acudan a las unidades médicas a demandar la vacuna".

Indicó que aunque todos pueden solicitar la vacuna contra la influenza, hay grupos específicos que se recomienda su prioridad, como menores de 5 años, adultos mayores, mujeres embarazadas y personas con alguna enfermedad crónica.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 108/ DENUNCIAS CIUD Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com





CONTÁCTANOS

- (312) 31 3 63 00
- www.laguadalupana-casafuneral.com
- info@laguadalupanacasafuneral.com
- ff La Guadalupana Casa Funeral

ESTAMOS CONTIGO.

## Obituario Semanal

"Hay personas que se quedan en nuestro corazón, porque no pueden quedarse para siempre en nuestra vida"

- Sra. Delfina Enciso Velasco
- Sra. Diana Ivette León Navarro
- Sra. Enedelia Ramos Torres
- Sra. Enedina Gutiérrez
- Sra. Josefina Hernández Vargas
- Sra. María Anselma Estrella Robledo
- Sra. María Polanco Gómez Sra. María Sánchez Jiménez
- Sra. Matilde Rosas Villegas
- Sra. Rosario Preciado Sandoval
- Sr. Abel Mendoza Córdova Sr. Adán Ramírez Álvarez
- Joven Francisco Javier Fernández Díaz Joven Francisco Javier Olmos Chávez
- Sr. Agustín Bautista Guerrero
- Sr. Álvaro Calderón Leal
- Sr. Ángel Córdova Ventura
- Sr. Antonio de Jesús Díaz Alcalá Sr. Antonio Torres Martínez
- Sr. Carlos Alberto Martínez Sánchez
- Sr. Dionisio Medina Meza
- Sr. Gildardo Ávila González
- Sr. Héctor Valdez Victorino
- Sr. Heliodoro Rincón Vizcaíno
- Sr. Jesús José Manuel Preciado Corona
- Sr. Jorge Armando García Ramírez
- Sr. José Chávez Valencia
- Sr. José de Jesús Garrido Legaspi Sr. José de Jesús Vázquez Carvajal
- Sr. Manuel Arreola Ávalos
- Sr. Ramón Cabrera Rivera
- Sr. Refugio Cruz Medina
- Sr. Ricardo Coronado González
- Sr. Ricardo Lara Romero
- Sr. Salvador Rocha Rentería

Por siempre en nuestros corazones...

## Reconoce Nacho trabajo responsable de sindicatos

Gobernador asiste a Segundo Informe de Labores del secretario general del Sindicato Único de Trabajadores de la Ciapacov, Eduardo Bibiano Méndez

#### **Elena TORRES GUTIÉRREZ**

Tras reconocer la labor responsable que realizan los sindicatos del estado, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez se comprometió a seguir esforzándose por estar cercano a las motivaciones e intereses de los agremiados.

Al presidir el Segundo Informe de Labores del secretario general del Sindicato Único de Trabajadores de la Ciapacov, Eduardo Bibiano Méndez, el Mandatario afirmó que continuará acompañándolos en esos pasos del día con día.

Aseguró que si se continúa así, labrando el éxito con faenas acumuladas, se podrán alcanzar metas más ambiciosas hacia los siguientes años.

"Tal será nuestra obligación y compromiso hacia los meses y años venideros", afirmó en el acto celebrado en el Módulo Empresarial de los terrenos de la

Feria de Colima. En su mensaje, felicitó y reconoció al líder sindical, así como a las y los trabajadores sindicalizados del organismo operador del agua, pues aseguró que la actividad desarrollada a lo largo del periodo, ha sido intensa, pero sobre todo responsable.

Abundó que estará atento a cumplir la parte que le corresponde con relación a los trámites de jubilación y pensión señalados.

Al informar el estado que guarda el sindicato que dirige, Eduardo Bibiano Méndez destacó el trabajo dedicado; así como las metas y avances, que calificó de significativos.

A nombre de la plantilla laboral sindicalizada, externó su respaldo al Mandatario, al tiempo de reiterar el compromiso en el trabajo que llevan a cabo en beneficio de la población de la zona conurbada de la entidad.

Al evento asistieron también el secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano, Jesús Sánchez Romo; el director general de Ciapacov, Heliodoro Langarica Múñoz; el presidente del Tribunal de Arbitraje y Escalafón, José Germán Iglesias Ortiz; el secretario general del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado, Martín Flores Castañeda; los líderes sindicales Irving Isais López y Francisco Javier Isaís Mayoral, entre otros.

## Investiga Educación el caso de agresión contra niño de Suchitlán

**Elena TORRES GUTIÉRREZ** 

La Secretaría de Educación del estado ya investiga el caso de agresión contra un niño de 5 años, ocurrido en el preescolar Juan Ortega, de la comunidad de Suchitlán, en Comala.

La dependencia refiere lo anterior en un comunicado y hace las siguientes precisio-

"La autoridad educativa desde el momento que fue enterada de que el menor se encontraba internado en el Hospital Regional Universitario por una supuesta agresión, se solidarizó con la familia del menor y estuvo presente desde la noche del miércoles en el nosocomio, donde también acudió el colectivo escolar.

"Al siguiente día, el Secretario de Educación acudió al hospital y se presentó ante los familiares del menor afectado para brindarles todo el apoyo institucional.

"Así como para asumir el compromiso de apoyar a esta familia de escasos recursos y cubrir por parte de la dependencia estatal los gastos que se generen por la atención médica, ya que la prioridad para la dependencia educativa es la salud e integridad del alumno afectado.

"Por otra parte, los titulares de la Dirección de Educación Básica: Subdirección de Asuntos Jurídicos y Laborales; Subdirección de Educación Prescolar; Supervisión Escolar; así como representantes del Ayuntamiento de Comala, sostuvieron una reunión informativa con más de 160 madres y padres de familia del preescolar, con quienes se tuvieron acuerdos en materia de vigilancia al interior del plantel, así como evitar las especulaciones sobre este asunto, y ser respetuosos de la indagatoria que hará la autoridad competente.

"Por otra parte, el titular de la dependencia educativa ha tenido plena coordinación con el Secretario de Salud del estado, a quien le ha manifestado su preocupación para que el alumno cuente con la mejor atención médica.

"Cabe destacar que la Secretaría de Educación, mediante la Subdirección de Asuntos Jurídicos y Laborales, se encuentra trabajando v colaborando estrechamente con la Fiscalía del Estado, para que lleven a cabo la indagatoria correspondiente y puedan dilucidar los motivos que ocasionaron el estado actual de salud del menor.

"Finalmente, la Secretaría de Educación hace un llamado a la sociedad colimense a evitar replicar las especulaciones que se han vertido en redes sociales sobre la situación que embarga al menor de edad.

"Así como respetar los tiempos para el desarrollo de la indagatoria correspondiente, la cual hasta este momento no ha concluido y por ende no se han podido determinar las causas probables de la situación actual del alumno de preescolar", puntualiza el documento.



#### **IMPULSO EMPRESARIAL**

La Secretaría de Fomento Económico gestionó ante la Universidad de Colima, la impartición gratuita del curso "Herramientas de Marketing Digital", que benefició a cinco empresas, en el manejo de redes sociales, para impulsar la comercialización de su marca.

SSA: ACUDEN POCO A CONSULTA MÉDICA

## Hombres cuidan menos su salud

Elena TORRES **GUTIÉRREZ** 

Los hombres cuidan menos su salud y viven menos, ya que acuden a consulta médica con menos frecuencia que las mujeres, informó la Secretaría de Salud.

Además, refiere la dependencia, tienen escasa participación en grupos voluntarios que realizan acciones en favor de la salud, lo que impide la detección oportuna de enfermedades específicas.

En el marco del Mes de la Salud del Hombre, el Departamento de Promoción de la Salud señala que en la asistencia a la consulta médica, en Colima acudieron 159 mil 521 varones, en

35.4 por ciento de las consultas otorgadas por los servicios de salud; mientras que, 290 mil 981 mujeres fueron a consulta, cifra que equivale al 64.6 por ciento.

Lo anterior se traduce en una brecha para los varones en materia de detección de padecimientos que son prevenibles, controlables y curables.

En ese sentido, la detección oportuna de enfermedades específicas de los varones, como los cánceres de próstata y de testículo, así como otros padecimientos crónicos de importancia para ambos sexos, como la hipertensión y diabetes, se encuentran entre los más comunes y prevenibles con un diagnóstico oportuno.

Además, los padecimien-Lo anterior equivale al tos entre hombres y mujeres son distintos; mientras que en ambos sexos, las tres principales causas de enfermedad son las del corazón, la diabetes y tumores malignos, entre los hombres la cuarta y quinta causas de morbilidad son los accidentes, las enfermedades mentales y el uso de sustancias nocivas para la salud.

En tanto que en las mujeres, son por enfermedades cerebro-vasculares y pulmonar obstructiva cró-

En materia de participación en grupos voluntarios que realizan acciones en favor de la salud, más del 80 por ciento está integrada por mujeres, lo que resta posibilidad a los varones de tener información que contribuya al mejoramiento de su calidad de vida.



## **EN FEBRERO** SON LAS INSCRIPCIONES

INSCRIBE A TUS HIJ@S DEL 1 AL 15 DE FEBRERO EN LOS NIVELES DE PREESCOLAR, PRIMARIA Y SECUNDARIA





#### **REPORTAJE**

MARIO ALBERTO CASTILLO DERBEZ

### La creatividad del *dark*

través de la historia del hombre, se han creado numerosos movimientos sociales e ideológicos que han nacido gracias a la diversidad del pensamiento, y que a su vez, han sido utilizados para expresar las diferentes maneras de ver el mundo. Una de ellas es la subcultura dark, corriente de pensamiento muy particular e impregnada de estigmas sociales.

En Colima existe una comunidad, muy reducida, de personas que siguen esta subcultura, la cual ya está entremezclada con otras ideologías sociales, artísticas y musicales, dejando que el estilo más puro del dark sea aún más mínimo.

Gracias a estas ideologías muy particulares, jóvenes colimenses han encontrado una fuente de inspiración para su ámbito laboral y profesional.

#### ¿QUÉ ES EL DARK?

Demos una repasada al nacimiento de esta corriente de pensamiento. El dark tuvo sus inicios en Francia, en el Siglo XIX, a raíz de un movimiento social encabezado por obreros y estudiantes que expresaba la opresión del sistema hacia las minorías, a quienes, según sus propias palabras, tenían "muertos en vida". Entonces, se vistieron de negro y maquillaron el rostro de blanco, haciendo alusión al luto, a modo de protesta.

Pero fue a finales de los años 70 y principios de los 80 del Siglo XX, cuando comienza el movimiento formal, adoptando las ideologías antes mencionadas, renaciendo desde el ya moribundo y casi desahuciado punk, inspirado por el descontento juvenil hacia la sociedad, adoptando el luto como forma de expresión y el color negro como insignia.

Así comenzó una subcultura que empezó a ser llamado dark o punkgótico, influenciada por lo ideales punk, pero oscura y sin violencia, sino más como una manera de autoconocimiento.

El movimiento dark proliferó junto con su música por todo el mundo y se afianzó sobre todo en Inglaterra y Estados Unidos. Cuando llegó a México, al movimiento se le identificó con antiguas culturas mexicanas que rendían culto a la muerte. Y a sus miembros se les llamó darketos, una forma despectiva de llamarlos.

Por lo general, los miembros de esta subcultura se caracterizan por utilizar casi en su totalidad el color negro en sus vestimentas, o en algunos casos dando un toque de tintos o violetas; están sumamente atraídos por el estilo gótico-medieval, utilizan terciopelos, vestidos largos de estilo victoriano, corsets, camisas con estoperoles y holanes, capas, etcétera.

Sus maquillajes y decoraciones también son oscuros, adoptando el mismo estilo. Son personas, por lo regular aisladas, escuchan un tipo musical en particular, gustan seguir y expresarse en el arte gótico, donde la ausencia de color es una característica fundamental.

Es por estas características que la sociedad ha estigmatizado esta subcultura, relacionándolos con la muerte, la violencia e incluso con la brujería, cuestión que está muy apartada de la realidad. Las personas dark tienen una vida normal, como la de cualquier persona, van a la escuela, al trabajo, a la universidad. Por supuesto que no se creen vampiros como se piensa, ni abrazan al satanismo.

#### EL ARTE Y LA CREATIVIDAD

Estas ideologías han sido tomadas por una talentosa joven colimense, para darle un nuevo significado. Nereida Pérez, profesionista universitaria en la carrera de Diseño Gráfico, se ha dispuesto a mezclar la subcultura dark con su profesión, resultando en trabajos originales y únicos en su tipo.

El mercado del diseñador gráfico es muy amplio, se puede utilizar casi en cualquier ámbito, y si se combina con este arte oscuro, surgen grandes ideas, que al plasmarlas en trabajos profesionales, nace un estilo muy agradable a la vista, aunque la ausencia del color sea el toque principal.

'En la carrera de diseño uno se alimenta de la literatura, pintura y las artes plásticas, por lo que vas aprendiendo y lo adaptas a tu estilo personal para llevarlo a niveles profesionales", argumentó Nereida Pérez.

Y como en casi todos los casos, ella comenzó a identificarse con el movimiento dark tiempo atrás, en épocas de secundaria, donde, dice, sufría bullying, por lo que empezó a aislarse de los demás. Fue cuando comenzó a escuchar música gótica y se identificó con ella.

"El color negro no es sinónimo de ausencia de felicidad, sólo es un gusto personal, uno se identifica con las ideas, es un punto medio de tus emociones tristes y tus alegrías. En algunos de mis trabajos artísticos se ven reflejadas mis tristezas del pasado, pero dándole un gran toque de lucidez, es la forma de expresarme y de dar a conocer mi visión", dijo.

Y es que Nereida ha tenido una gran aceptación de sus tra-









Fotos: Mario Castillo

Algunas muestras creativas de la diseñadora Nereida Pérez, quien mezcla la subcultura dark con su profesión.





El dark también puede expresarse mediante el arte de la pintura.

bajos profesionales, ya que su estilo es único y por ello reluce en el mercado tradicionalista, porque aunque tenga proyectos muy coloridos, siempre tienen un toque de su estilo particular.

Las ramas del desempeño laboral y profesional que abarca Nereida son varias. El diseño gráfico lo ha utilizado en diversas identidades corporativas, logotipos, papelería y publicidad, dando resultados muy originales, pocos vistos.

"También soy asesora en diseño de interiores, hago murales dentro de hogares, sobre todo en diseños lineales, remodelación y redecoración, todos los trabajos y sugerencias son muy adeptas a mi estilo dark-gótico. De igual manera, restauro muebles antiguos, ya que también tengo conocimientos de carpintería, la renovación viene junto con mi toque personal, siempre y cuando el cliente me dé carta libre, si no es así, yo respeto totalmente sus especificaciones", explica.

Una rama profesional en la que destaca es la pintura, cuyo desempeño la ha llevado a realizar excelentes trabaios profesionales de todo tipo y en varias partes de la República.

"He pintado desde bocetos de *Dragon Ball*, para personas de la Ciudad de México, hasta cuadros de guitarras ornamentales, para gente de Veracruz; y aunque los trabajos sean muy coloridos, todos llevan mi estilo. Pero también pinto para mí, de manera personal, para poder expresarme en totalidad, por lo que mis pinturas, que van desde bocetos hasta cuadros grandes, son más oscuras, muy cargadas de melancolía", contó.

El arte se puede expresar en sinfín de maneras y la subcultura dark no es la excepción, al contrario, como bien lo demuestra Nereida, es un vertedero de ideas que pueden ser adaptadas a trabajos profesionales de gran calidad, pero también una ventana para la expresión personal de estos artistas.

## Efemérides

#### 10 de febrero

1818.- Nace don Guillermo Prieto, escritor, político y periodista liberal y catedrático.

1867.- La balandra nacional La Republicana, naufraga cerca de la Isla Socorro. Los tripulantes descubrieron un manantial que existe en la Bahía Grayson.

#### 11 de febrero

1939.- Se publica la Ley sobre la Industria Eléctrica. 1975.- En el crucero de El Naranjal, municipio de Villa de Álvarez, se estrella e incendia una avioneta. El Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Colima logró extinguir el fuego.

#### 12 de febrero

1920.- Muere el ameritado maestro villalvarense Miguel S. Rivera Mancilla, quien prestó valiosos servicios a la educación pública de Colima, durante 4 décadas. Colaboró en diversos periódicos y revistas, sobre temas pedagógicos.

#### 13 de febrero

1893.- Muere Ignacio M. Altamirano, poeta y novelista romántico mexicano; luchó contra la intervención francesa

1967.- Fallece Abelardo L. Rodríguez, ex presidente

1987.- Se integra la Asociación de Clubes Cinegéticos del Estado de Colima, con la participación de 10 organizaciones deportivas, que agrupan 784 socios.

#### 14 de febrero

Aniversario de la muerte de Vicente Guerrero (1831). Se iza la Bandera Nacional a media asta.

Día de la Amistad.

Día del Telegrafista.

1781.- Nace en Guadalajara, el iniciador de la Reforma, don Valentín Gómez Farías. 1858.- Benito Juárez establece su gobierno en Gua-

dalajara.

1957.- El señor Vicente Venegas Rincón establece la librería "Moderna" y la primera fábrica de sellos de goma en la ciudad de Colima. En 1983, la fábrica de sellos pasa al señor Vicente Venegas Briceño.

1967.- Suscrito por 14 países, se firma en la Ciudad de México, el Tratado de Tlatelolco, que proscribe las armas nucleares en América Latina.

1985.- Javier C. Bravo Magaña, maestro en ligüística aplicada, presenta un estudio en el que por primera vez se utilizan técnicas de investigación lingüística para dilucidar el significado de "Colima". Basado en su esclarecimiento del patrón morfosintáctico del locativo náhuatl, en las reglas de formación de nombres compuestos, en los principios escritura náhuatl, en los sinónimos Alcoman y Aculco, y después de revisar versiones anteriores, el profesor Bravo llega a la conclusión de que en Colima es "el lugar donde el río da vuelta, en recodo del río".

#### 15 de febrero

Día de la Mujer Mexicana.

1548.- Por cédula fechada en Alcalá, España, se crea la Audiencia de Nueva Galicia, tribunal de apelación y de súplica en el fuero común, para corregir los abusos que pudieran cometer las autoridades interiores, tanto administrativas como judiciales.

1942.- Aviones del Ejército leal al presidente Obregón, bombardearon a los contingentes que venían derrotados de la batalla de Ocotlán, los cuales apoyaban a don Adolfo de la Huerta. Una bomba cayó en el Parque Hidalgo, donde acampaban las fuerzas pronunciadas, y otra fue arrojada en el puente (negro) del ferrocarril, tratando de evitar su salida a Manzanillo. Las bombas no causaron daños, pero sí lograron amedrentar a los insurrectos y acelerar su rendición. Es la única ocasión que la ciudad de Colima ha sido bombardeada por aviones.

#### 16 de febrero

1530.- El sanguinario conquistador español, Nuño de Guzmán, en Puruándiro, Michoacán, atormenta y asesina al monarca purépecha Caltzonzin, por no haberle dado el oro que le exigía.

1818.- A las 9 de la noche, "reventó el Volcán de Colima y despidió una gran lluvia de arena gruesa, y al mismo tiempo, lenguas de fuego muy continuadas".

1863.- Muere Anastasio Bustamante.

1958.- Fallece doña Amelia Gaytán viuda de Aguilar. Por medio de su fábrica de Jabones "La Casa Blanca", doña Amelia fue impulsora de la industria aceitera y del jabón, en Colima.

1981.- Inicia sus labores la Escuela Preparatoria Abierta en Manzanillo, dependiente del Instituto Tecnológico

1984.- Causan alta como policías de tránsito de la ciudad de Colima un grupo de mujeres.

(Tomada del libro Efemérides de Colima y de México, del profesor Juan Oseguera Velázquez)





#### **Psico-tips**

## ¡En sus marcas, listos... a la escuela!

N el mundo ideal, las personas van a la escuela a prepararse para la vida. Terminan la educación primaria e ingresan a la educación secundaria para después entrar al bachillerato. Este nivel académico nos prepara para ingresar a un nivel de estudios profesionales.

Desde hace muchas décadas, miles de papás y mamás nos hemos esforzado por tener los medios, recursos y tiempo para que nuestros hijos e hijas puedan asistir a las escuelas y contar con una educación formal. Invertimos miles de horas estudiando para aprobar exámenes. Los libros, nos dijeron, son un invento que permitió almacenar, categorizar y transmitir el conocimiento de manera más fácil y efectiva. La escuela nos permite acceder de manera organizada a ese conocimiento, con la ayuda de los maestros que deben ser capacitadores, facilitadores, entrenadores y otros roles más.

Miles de pesos fueron invertidos en materiales de papelería para trabajos escolares, proyectos de semestre y monografías. Miles de horas frente a la computadora redactando composiciones, ensayos, resúmenes y otros documentos. Esperamos con ansias que llegue el momento de la graduación para que se incorporen a la vida laboral.

No obstante todo este esfuerzo, en la "sabiduría" popular por las calles y en muchas de nuestras casas se sigue enseñando que la experiencia es más importante que la teoría. Si la experiencia es más importante, entonces, ¿para qué mandamos a los hijos a que pasen cerca de 20 años dentro de una escuela atiborrándose de teorías?, ¿por qué apreciamos más a personas que sólo tienen experiencia por encima de quienes tienen estudios?

Hace unos años, un amigo me contó una anécdota que quiero compartirles para la reflexión. Él, siendo ingeniero mecánico, entró a trabajar a un taller muy grande. El puesto que solicitó fue de mecánico, y como ya tenía una ingeniería, no fue difícil aprender el movimiento del taller. El puesto de jefe de taller estaba vacante desde hacía un tiempo por no contar con un mecánico titulado. El mecánico más antiguo sólo tenía educación primaria, pero tenía experiencia de más de 20 años, que esperaba ansiosamente que algún día lo consideraran para ese puesto. La sorpresa fue que eligieran a mi amigo para dicho puesto.

En algún momento, mi amigo le dio una orden al señor mecánico, mismo que se negó a cumplir la orden porque

consideraba que mi amigo estaba en un error. Mi amigo, con calma intentó explicarle la teoría que respaldaba la orden, a lo que el mecánico le echó en cara que mi amigo no tenía la experiencia. Mi amigo se plantó en su puesto y le dijo: "Lo vas a hacer como yo digo, porque yo sé que se debe hacer a mi manera. También porque soy tu jefe. Y te voy a decir más: en 6 meses yo me pongo al corriente de lo que se hace en este taller, porque estudié para eso. Pero tú, en 6 años, no vas a aprender lo que yo sé".

Este último comentario puede parecer discriminatorio y muy ofensivo. Pero hay una razón: es probable que estas personas no tuvieran el tiempo para dedicarle a las clases y al trabajo al mismo tiempo. Tomar libros de ingeniería sin asesoría en la aplicación práctica o explicación del contenido, puede ser una tarea complicada y cansada.

El orden del valor del conocimiento, por lo tanto, lo ocupan desde abajo, la teoría sin práctica, pues de nada sirve el conocimiento si no se aplica. Enseguida, la práctica sin conocimiento, pues aunque es valioso saber hacer las cosas, no siempre sabemos cómo funcionan las cosas que hacemos. Por último, en la cima, está el conocimiento teórico junto con la práctica; es decir, la teoría que se aprende en la escuela, la práctica que la confirma. Esto es lo que anhelamos para nuestros hijos: una carrera profesional y trabajo.

Como diría uno de mis maestros: No hay nada más práctico que una buena teoría. Si deseas que escriba de algún tema, aclarar dudas o comentarios, puedes contactarme. Psico-tips está en *Facebook*.

\*Psicólogo

Whatsapp: 312 206867



## Ciencia nuestra de cada día Pediches

AY una cualidad de los países en desarrollo, o más bien, de algunas de las personas que dirigen esos países, que ante la demanda de soluciones y recursos por parte de los diferentes sectores, diseñan estrategias que ahuyentan o cuando menos tranquilizan al mayor número de demandantes. Entre más insistentes y bien fundamentadas sean las demandas, la estrategia desemboca en, de alguna manera, culpar a los mismos demandantes de su situación. Es en verdad un arte.

Escojamos a uno de esos países en desarrollo y llamémoslo México. Ahora escojamos un sector de los "pediches" al azar... iciencia! Ya tenemos los actores. Ahora va una común y breve conversación entre los "pediches" y los demandados:

Pediches: "Es necesario que se designen recursos para la investigación científica. Es indispensable que las ciencias básicas se consoliden y que incremente la presencia de la cultura científica en el país".

Demandados: "¿Cuánto quieren?".

Pediches: "Los países desarrollados invierten en ciencia y tecnología, al menos el 1 por ciento de su PIB".

Demandados: "Sí, pero esos son los desarrollados".

Pediches: "Sí, por eso nosotros deberíamos invertir aun más".

Demandados: No dicen nada porque no pueden hablar de la risa.

Pediches: "Si no se invierte en ciencia, nunca saldremos del atraso. Con ciencia se incentiva la economía, mejora la educación, se ataca la pobreza. Es un plan a largo plazo pero se puede...".

Demandados: "Sí, está bien, pero si ya se les ha dado dinero en el pasado, díganme qué han logrado. Dicen que otros dan mucho dinero, pero allá sí producen tecnología y cosas útiles a la sociedad. Ellos no andan con abstracciones. Mejor pónganse a trabajar. A ver, ¿cuántas patentes han producido?".

Pediches: "No es cierto que se ha apoyado a la ciencia. Pero, ¿sabe usted qué es una patente, qué es ciencia? ¿Sabe cómo es que la ciencia puede llegar a ser útil a la sociedad?".

Para este momento, los pediches ya están hablando solos. El súper "argumento" del demandado fue decisivo. No producimos por flojos, por querer estudiar puras cosas inservibles y porque somos muy cómodos.

Me gustaría compartir un poco de información que nos puede ayudar a entender dónde falla el "argumento". Voy a comparar datos (obtenidos de reportes del Banco Mundial de hace un par de años) entre dos países, uno desarrollado tecnológicamente y otro, el nuestro.

Estarán de acuerdo en que Japón es considerado un país desarrollado tecnológicamente. Esta es una comparación con México, en términos de sus comunidades científi-

cas y lo que hacen: La población de Japón es de alrededor de 130 millones personas; en México somos como 120 millones. Japón tiene alrededor de 5 mil 500 científicos por millón de habitantes; México como 400. El porcentaje de la comunidad científica dedicada a la ciencia básica en Japón es de 24 por ciento; en México cercano al 15 por ciento. Inversión pública en ciencia y tecnología: Japón alrededor de 3.5 por ciento de su PIB, México no llega al 0.5 por ciento de su PIB. Un dato revelador: del recurso destinado a ciencia y tecnología, el porcentaje de la inversión dedicada a ciencia básica en Japón es de 78 por ciento; en México, de 69 por ciento (69 por ciento de casi nada, como dije, no llegamos al 0.5 por ciento del PIB). El número de patentes producidas al año por Japón ronda entre las 300 y 400 mil, mientras que en México andamos como en 20 mil. En Japón, 80 por ciento de sus patentes son de alta tecnología; en México se producen alrededor de mil.

Como podemos ver, Japón no sólo invierte más dinero en ciencia y tecnología, sino que invierte mucho más que nosotros en ciencia básica. De hecho, el 65 por ciento del dinero en ciencia básica lo invierte en experimentación, es decir, en proyectos diseñados para entender la naturaleza que no tienen, a priori, ninguna intención de obtener algo aplicable, es más, en algunos de esos experimentos no saben qué encontrarán. Ese es uno de los ingredientes de la ciencia: buscar y encontrar lo inesperado. Luego resulta que al conocer la naturaleza, salen cosas aplicables.

¿Cómo le hacen los japoneses para ser potencia científica, tecnológica y de patentes? El gobierno apoya ciencia y tecnología, manteniendo y fortaleciendo las bases sobre las que se sustenta la innovación y el desarrollo, mientras que el sector privado invierte en investigación enfocada a la aplicación del conocimiento. Así es como masca la iguana.

\*Coordinador General de Investigación Científica de la

Universidad de Colima

Blog #HablemosDeCiencia: http://fefino.com Twitter: @alfredoaranda Facebook: Fefo Aranda



### La palabra del domingo

## Tú serás pescador de hombres

OY llegamos al momento en que Jesús va a iniciar su ministerio con las multitudes, después de reunir a sus discípulos. Jesús subió a la barca de Simón Pedro y le dijo: "Lleva tu barca mar adentro y echen sus redes para pescar". Simón Pedro le replicó: "Maestro, hemos trabajado toda la noche y no hemos pescado nada; pero, confiado en tu

El mensaje evangélico de este día es claro: se es cristiano no solamente para recibir la buena nueva, sino también para retransmitirla. En la Iglesia no debe existir una clase pasiva, que solamente recibe. Obispos, sacerdotes y laicos deben propagar el Evangelio, cada quien según su vocación. Al fin y al cabo, el que dirige la pesca es nuestro Señor Jesucristo, que nos llama a todos para ser protagonistas de su misión salvadora.

palabra, echaré las redes".

Al ver esto, Simón Pedro se arrojó a los pies de Jesús y le dijo: "Apártate de mí, Señor, porque soy un pecador". Entonces, Jesús le dijo a Simón Pedro: "No temas, desde ahora serás pescador de hombres". Y en seguida, el propio Pedro y sus compañeros Santiago y Juan, dejándolo todo, siguieron a Jesús.

Es el comienzo de la comunidad cristiana, la Iglesia de Cristo, que alcanzará toda su amplitud en Pentecostés, con la infusión del Espíritu Santo. El Señor prepara a sus discípulos, cuya misión es la misma que la de Jesús: anunciar la buena nueva del reino de Dios, liberar a los hombres y salvarlos. Los primeros discípulos se ven obligados a llamar a otros para hacerse cargo de tanta gente que también quiere escuchar la Palabra de Dios.

El mensaje evangélico de este día es claro: se es cristiano no solamente para recibir la buena nueva, sino también para retransmitirla. En la Iglesia no debe existir una clase pasiva, que solamente recibe. Obispos, sacerdotes y laicos deben propagar el Evangelio, cada quien según su vocación. Al fin y al cabo, el que dirige la pesca es nuestro Señor Jesucristo, que nos llama a todos para ser protagonistas de su misión salvadora.

La humanidad crece y aumentan sus necesidades materiales y espirituales. Tiene decepciones y dudas. Unos se alejan de Dios y otros lo buscan ansiosos. El hombre está harto de teorías, quiere vivencias. Tú, cristiano, háblale con naturaleza y sencillez, de lo que tú vives, sientes y experimentas. Enséñale a hablar, cara a cara, con Dios, enséñale a llenarse de su amor. La tarea es difícil. Dios no te pedirá más de lo que puedes dar. Y ya sea poco o mucho, tiene valor eterno ante Dios.

Es importante que descubras tu modo personal de seguir a Jesús. Siéntate, descansa y apaga todo ruido. Analiza tu cuerpo, tu inteligencia, tu voluntad. ¿Cuál es tu respuesta al llamamiento de Dios? ¿Practicas una piedad auténtica? ¿Estudias seriamente tu religión? ¿Tienes alguna obra de apostolado? Ésta y otras preguntas son para ti, para mí y para todo bautizado. La respuesta es personal, respuesta al amor de Dios, con proyección a nuestro prójimo.

Amigo(a): Confiados en la Palabra de Jesús, vamos a echar nuestras redes. La pesca, poca o mucha, Dios la convertirá en prodigios de santidad y de vida eterna.



#### De ayer y de ahora

## Tratar bien a los demás

E niño y de joven tuve en mis manos miles de cuentos, revistas, periódicos, libros y otra clase de publicaciones, como cuadernillos o fascículos de enciclopedias. Tenía acceso a todo ese material porque mis padres tuvieron, en las últimas décadas del siglo pasado, un negocio donde se vendían esos artículos. Estaba ubicado en el portal con más flujo de personas en el centro de la ciudad, precisamente donde hoy es la entrada del Hotel Ceballos. Múltiples revistas como Proceso, Jueves de Excélsior, La familia, Contenido, Selecciones, Siempre... Las leía u hojeaba y me detenía en lo que me interesaba; había otras de corte amarillista, de nota roja de contenido erótico o provocativo como Alarma, Caballero, que, aquí entre nos, también leía u hojeaba y en más de una hoja me detenía. Ah, pero recuerden que los "atrevimientos" de antes no eran más que pálidas luces de los de ahora.

También había unas revistas de corte sentimental con narraciones amorosas, relatos de desamor, de ilusiones truncadas u obstaculizadas o con final feliz que atrapaban a los lectores, sobre todo a mujeres como *Corín Tellado*, *La familia, Vanidades y Confidencias*. En ésta última, había una sección llamada "Buzón Sentimental", donde las personas que deseaban encontrar pareja enviaban sus datos, mismos que se publicaban en una pequeña ficha con un número de identificación. Así aparecía, por ejemplo, un texto que decía: "Hombre de 45 años, soltero, moreno, 1.70 de estatura, veracruzano, estable económicamente, desea conocer señorita entre 20 y 28 años. Objetivos serios y formales. *Confidencias* tiene mis datos". Conocí a una mujer de aquí de Colima que envío sus datos y terminó casándose con un tabasqueño de aquella época.

Pasando a otras cosas, aunque relacionadas, quiero aprovechar para decirles que en el negocio de mis padres leí muchos libros como el de Dale Carnegie, *Cómo ganar amigos*, del que extraje las siguientes ideas de cómo tratar a las personas.

Las diré sintéticamente. Busca en la otra persona algo que se pueda admirar honradamente. Y exprésaselo. Trata siempre que la otra persona se sienta importante. Haz al prójimo lo que quieras que el prójimo te haga a ti. Usa frases de cortesía y buena educación: "Sería tan amable de..."; "Tendría usted la bondad de..."; "Podría hacer el favor de..."; "Gracias, es usted muy amable"; "Encantado de conocerle"; "Estoy para servirle"; "Como siempre, estamos a sus órdenes"; "Por favor"; "Si no hay inconveniente, le pediría...". Hábleles a las personas de ellas mismas y lo escucharán por horas.

Sobre las discusiones hace observaciones interesantísimas, como: Hay que evitar siempre el lado agudo en una conversación o en un intercambio de ideas. Si discute usted y pelea y contradice, puede lograr a veces un triunfo, pero será un triunfo vacío, porque jamás obtendrá la buena voluntad del contrincante. Un malentendido no termina nunca gracias a una discusión, sino gracias al tacto, la diplomacia, la conciliación y un sincero deseo de apreciar el punto de vista de los demás. Mejor es dar paso a un perro, que ser mordido por él, al disputarle ese derecho. No debe perder tiempo en discusiones personales; la persona que está resuelta a ser, lo será lo más que pueda. Muchas veces conviene más cerrar la boca. Da mejor resultado. La única forma de salir ganando en una discusión es evitándola.

Para evitar conquistar enemigos, nos dice: Hay algo mágico, positivamente mágico en frases como: "Quizá me equivoque"; "Me equivoco a veces...". Pocas personas son lógicas. Casi todos tenemos prejuicios e ideas preconcebidas. La mayoría no quiere cambiar de ideas. No digas al otro que se equivoca. Cuando expones en forma más modesta o sencilla tus opiniones, logras una recepción más pronta y con menos contradicción. Demuestra respeto por las opiniones ajenas.

Hay que evitar siempre el lado agudo en una conversación o en un intercambio de ideas. Si discute usted y pelea y contradice, puede lograr a veces un triunfo, pero será un triunfo vacío, porque jamás obtendrá la buena voluntad del contrincante.





## De constituciones, paradigmas y transformaciones

A Cuarta Transformación propuesta por el gobierno como divisa maestra de su acción, debería trasladarse al plano de la Constitución Política para dar lugar a una nueva Carta Magna. Así lo postuló el presidente López Obrador, para de inmediato corregir y aclarar que no era éste el momento para tan trascendental tarea y pasó la estafeta a los gobiernos y hasta las generaciones por venir.

Santo y bueno, porque meter(nos) en un litigio constituyente sin tenerlas todas con nosotros en materia de gobernanza, económica, política y de seguridad pública y personal, puede dar lugar a una frustración mayor de una ciudadanía confusa y perpleja, a la vez que optimista con el nuevo mando del Estado.

De cualquier forma, parece obligado admitir que, por la vía de su reforma, esta Constitución tan "parchada" como la describiera el Presidente, todavía puede ofrecer el míni-

mo de normas y lineamientos necesarios para enderezar la nave estatal y corregir algunos de los rumbos más nocivos impuestos por unas dirigencias extraviadas en su laberinto.

Los artículos históricos y con calado actual para la vida social están estatuidos y reforzados por la reforma de 2011. El rumbo está determinado por la defensa, protección y expansión de los derechos fundamentales, marcado con claridad gracias a esa reforma, pero también por la posibilidad de una memoria rescatada.

La constitución social fue dejada de lado por la constitución política y la reflexión y las deliberaciones derivadas de este predominio nos han llevado al culto excesivo del detalle donde seguramente está el diablo, pero no necesariamente a dar cauce a los mandatos capaces de inspirar unos cambios políticos dirigidos a asumir y atender el gran compromiso inconcluso, pero siempre prometido del Estado con la justicia social.

Observado el país real y democrático de hoy, contrastadas sus realidades sociales primordiales con esos mandatos y con lo que pasa en otras latitudes, no parece exagerado afirmar que la hora de hacer honor a este déficit de resultados ha llegado, y que a eso deberían el gobierno y su coalición gobernante convocar.

Expectante, buena parte de la ciudadanía que manifiesta su apoyo y aprobación a la labor del Presidente puede trocar su simpatía por impaciencia y reclamo, para de ahí transitar al enojo y la decepción; panorama tanto indeseable como probable, en este mundo sometido a las turbulencias y ofuscaciones colectivas más ominosas de su historia reciente. A un lado quedó el optimismo "histórico" abierto por los Estados de bienestar, el desplome de las dictaduras y las sucesivas "olas" de las democracias en el sur de Europa y luego en nuestra región. También, la proclama del presidente Bush I, de que terminada la Guerra del Golfo y finiquitada la Guerra Fría daba inicio un nuevo orden mundial.

Hoy, después del cataclismo desatado en 2008 con la caída de Lehman Brothers en Estados Unidos, nadie apuesta por un cambio de época promisorio, aunque no pocos convocan a prepararse para sobrevivir un efectivo y abrumador cambio de era. En esa dirección apuntan las mutaciones en las estructuras productivas, distributivas, financieras y de consumo en China y Estados Unidos, pero no ofrecen aliento para evitar un tránsito atropellado, plagado de confrontaciones y siempre al borde de crisis políticas mayores, como las que promete a diario el tuiteo extremista del presidente Trump.

Más que el fantasma del comunismo o el populismo, el planeta camina sobre el filo de una sierra, cuyos abismos se presentan plagados de amenazas autoritarias disruptivas, así como de señales insistentes de desajustes y caídas económicas con inmediatas repercusiones sobre los niveles de vida, la pobreza y la desigualdad imperantes, para ahondarlas. Así fue la cinta que desde las nieves de la Montaña Mágica nos proyectaron este año sin que, por ahora, se vislumbre un panorama diferente.

Sería el momento de que, inspirados en y por aquellos mandatos de una Constitución viva y rica, a pesar de las descripciones abusivas hechas este 5 de febrero, nos propusiéramos revisar el paradigma económico y social impuesto al constitucional desde fines del siglo pasado y empezar a hacer honor a sus mandatos. La Cuarta Transformación podría, todavía, adquirir solidez y sentido histórico desde este cambio paradigmático, bien afianzado en nuestra tradición histórica y constitucional. Éste empezó a desplegarse en 1917, pero adquirió calidad transformadora cuando el presidente Cárdenas puso por delante a la justicia social y la soberanía, y echó a andar esa, sin duda, gran transformación pionera.

**CARLOS RAMÍREZ** 



#### Indicador político

## Sánchez en América: turismo político

ON 10 viajes a Iberoamérica en un año, el presidente español Pedro Sánchez ha aumentado la presencia española en la región, pero sin incidir en la geopolítica internacional; así, esas visitas podrían caer en el rubro del turismo político tradicional. Desde la transición de 1978, España no ha tenido la habilidad para construir en Iberoamérica una influencia geopolítica que pudiera colocar a la Unión Europa como un contrapeso al imperialismo monroísta de la Casa Blanca.

La semana pasada, en su visita a México, para un encuentro de Estado con el presidente Andrés Manuel López Obrador, Sánchez se redujo a la presentación del enfoque español sobre la crisis en Venezuela, pero con un Presidente mexicano más aliado de Maduro que de los países en contra. El problema mayor, en todo caso, se localiza en la agenda reducida de Europa para la celebración de nuevas elecciones, cuando la crisis es de estructura de poder.

Hay una coincidencia histórica en la relación España-México. A mediados de 2001, el presidente José María Aznar visitó nuestro país y le tocó atestiguar la alternancia partidista en México del PRI al conservador PAN (dentro de la Internacional Democristiana) con el presidente Vicente Fox; hoy llega a México el socialista Sánchez, cuando gobierna un populista más cercano a la socialdemocracia

La presencia de España en México y América ha tenido más indicios de negocios que de geopolítica; en México, por ejemplo, los principales bancos españoles tienen el control del sector y hoy esos bancos están padeciendo el acoso regulatorio del gobierno de López Obrador, que quiere aumentar el control institucional sobre comisiones y manejo de dinero. Para la distribución de fondos sociales directos a los beneficiarios de los sectores más pobres, López Obrador escogió a un banco mexicano, Banco Azteca, que por lo demás está aliado al poderoso consorcio televisivo TV Azteca. Y la decisión se dio con una iniciativa legislativa, congelada casi de inmediato, de bajar por decisión del Congreso el cobro de comisiones bancarias.

Iberoamérica sigue siendo un territorio importante de la geopolítica española y europea, bueno, debería serlo. En la crisis de Venezuela está imponiéndose la *Doctrina Monroe* que señala, en síntesis, que América debe ser para los americanos, entendiendo que América es Estados Unidos y los americanos son los estadounidenses. Lo mismo ha ocurrido con demócratas que con republicanos, con mayor amplitud política con los primeros.

Los gobiernos de Iberoamérica, por su parte, han carecido de un enfoque geopolítico para buscar acercamientos esPráctico





tratégicos con Europa. Irán, China y Corea del Norte están penetrando América por el lado sur y del Caribe, pero más con la doctrina de la guerra fría ideológica que para romper el dominio económico de Washington. Los estrategas estadounidenses han encontrado ahí la justificación de las presiones imperiales de la Casa Blanca de Donald Trump contra el gobierno de Nicolás Maduro

La verdadera disputa en Venezuela se localiza entre el modelo electoral que exige Trump (al que se ha sumado la Unión Europea) y la necesidad de que en ese país haya una reorganización de sistema político/régimen de gobierno/ Estado. El presidente legítimo Juan Guaidó, por más razones políticas y de oposición que haya, quedó contaminado con la bendición política de Trump. Los sectores antiimperialistas de América, en declinación pero con presencia, están ensuciando el cargo de Guaidó con el argumento de que sería un Procónsul de la Casa Blanca.

La geopolítica de la Unión Europea en América es endeble, con poca intensidad y sin tener un enviado especial ante la crisis en Venezuela para evitar la victoria de la estrategia de Trump. De lo poco que se ha filtrado de las conversaciones privadas de Sánchez con López Obrador, se desprende una falta mayor de argumentos más allá del reconocimiento a Guaidó, porque en términos de legitimidad constitucional existen conflictos de presentación de poderes. Es decir, que Guaidó se precipitó al declararse presidente legítimo sin argumentos constitucionales probados. Estos datos sobre la falta de argumentos formales fueron dichos por López Obrador.

Venezuela podría ser una oportunidad para que la Unión Europea organice una globalización geopolítica en torno a intensificación de la democracia. Inclusive, la Unión Europea cuenta con cláusulas democráticas que debieran de actualizarse a las nuevas circunstancias de los cambios políticos en América. Los gobiernos de Iberoamérica han tenido oscilaciones radicales que se agotan en victorias ideológicas, pero con un sistema productivo dependiente de las importaciones de Estados Unidos y sin explorar otros mercados. La globalización en Iberoamérica fue dictada el Consenso de Washington de diciembre de 1989: la apertura al capitalismo depredador de Washington.

La visita de Sánchez a México careció de resultados porque se centró sólo en el reconocimiento de Guaidó y no en un replanteamiento del escenario geopolítico, el papel que podría jugar la Unión Europea en la promoción de la democracia. Luego de esa visita, la iniciativa geopolítica sigue siendo la de la Casa Blanca de Trump. De ahí la importancia de que la Unión Europea deba designar a un enviado especial a Iberoamérica para recopilar información sobre las otras opciones para Venezuela, con el fin de disminuir el fundamentalismo ideológico de Trump.

Por lo demás, fue muy significativo que el viaje de Sánchez a México hubiera pasado de noche en la prensa española, un poco por el tradicional desdén de ignorar el valor geopolítico de Iberoamérica, otro poco por el agobio de la crisis interna en España y algo más por la falta de estrategia mediática en el viaje de turismo político del Presidente del gobierno español.

Pero Iberoamérica sigue a la espera de que exista una visión geopolítica de Europa a una región explotada por los intereses geopolíticos de Estados Unidos.

> carlosramirezh@hotmail.com @carlosramirezh

MA. EUGENIA GONZÁLEZ PEREYRA\*



## Innovemos algo ¡ya! Expertos del disfraz

veces sucede que la gente agradable se enamora de gente agradable, y aunque no nos guste, existen personas que se han estructurado de manera distinta al amor, que pueden llegar a causar un profundo daño emocional a quienes los aman porque no alcanzaron a comprender su egoísmo o su sutil, y a veces ni tan sutil, crueldad. Estos seres que atropellan, un día fueron bebes y quizás en el camino del crecer algo les rompió; porque si te fijas, los niños desde más o menos los 3 años, si no es que antes, dejan ver claramente su personalidad, y su carácter se irá moldeando conforme a lo que vea, sienta, escuche, le impongan y también desde las memorias ancestrales, y todos eso sumado, nos da un adulto ya sea del tipo capaz de sentir amor o del tipo malvado que sólo busca poder, que se relaciona con súbditos y no con iguales.

Esos bebitos crecerán y darán fruto conforme a su semilla de crianza.

A los niños, los adultos les maquillamos su inocencia so pretexto de ser los educadores, sí, somos nosotros quienes, sin saberlo, o quizás sabiéndolo, quebrantamos su capacidad para amar y relacionarse sanamente. Por alguna ingrata razón, esos niños crecen tan injustamente maltratados que alteran sus cauces, se pierden de sí mismos, se desconectan de las emociones y sobreviven con un vacío tan grande, tan resquebrajado, que se forjan diferentes. Se convierten en adultos que sólo se satisfacen a sí mismos, que ven a las otras personas como cosas, que cuando ya no sirvan las desecharán y buscarán otro ser para cosificar.

Una señal para detectar cuando aún se les puede ayudar, es observar si son crueles con los débiles o los animales, porque, iojo!, eso no es juego inocente, eso es señal de deformación emocional; los niños maltratados, abandonados, abusados, expuestos a violencia entre los padres, hermanos u otras personas, pudieran desarrollar y ver gracioso el burlarse con saña, el usar a los animalitos como cosas a humillar, el lastimarlos, pintarlos o matarlos; es una señal de alerta gigante y urgente de atención.

Ellos, los enfermos del alma, de adultos abusan de las personas con capacidad de sentir y de emocionarse; fingen sentir y carecen de empatía emocional, hieren a su pareja, hijos y a todos, pues su única forma de relacionarse es viéndolos como cosas, como artículos utilitarios para su fin.

Nuestra amabilidad y la generosidad es justo lo que usan para manipularnos, para atraparnos poco a poco, y se valen de nuestras virtudes para hacernos sentir culpables, no ser suficientes, responsables de sus acciones y atados a

ellos, por miedo o por inseguridad de que nadie más nos vuelva a guerer.

Son alguien que reacciona desde las pulsaciones de un niño en su fase de egocentrismo, en donde cubrir sus necesidades de bienestar y reafirmación es lo único que le importa. Mentirá, chantajeará, manipulará, ofenderá, golpeará, ignorará y usará toda argucia para hacer sentir insuficiente a sus víctimas; haciéndolas creer que son culpables de todo, que no merecen nada, que son horribles personas y que ellos, los "buenos" –los narcisos de jardín– les hacen el favor de tolerarlos. Son expertos del disfraz, pasan de encantadores corderos a temibles fieras, sólo quieren someter para obtener así una breve sensación de poder; ellos no se nutren de amor, armonía o solidaridad; ellos requieren sentirse poderosos para alcanzar un suspiro de identidad, y cualquiera que lo descubra, evidencie o cuestione, será el enemigo a destruir, desprestigiar, o aislar en un exilio nu-

Encantadores en el mundo externo y crueles en el privado, nos enamoran estudiando nuestros anhelos, pues saben que no son lo que muestran; de niños, se les rompió el corazón y aprendieron a sobrevivir así, hiriendo a hijos, parejas y a todo ser que les contravenga. Innovemos algo iya!, por favor, fortalece tu estima, porque sí hay una vida sin verdugo, y no, no todos –ni todas– son iguales, y ten compasión por esos seres sin alma, y retoma tu luz; después decides si te vas y dejas su veneno atrás.

\*Terapeuta

innovemosalgoya@gmail.com



## NACIONAL



**SEDENA** 

## Listas, Fuerzas Armadas para Seguridad Pública

El titular de la Secretaría de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval González, agradeció al presidente Andrés Manuel López Obrador su confianza para participar en la Guardia Nacional

CIUDAD DE MÉXICO.-

Luis Cresencio Sandoval González, secretario de la Defensa Nacional, aseguró que las Fuerzas Armadas están listas para las tareas de seguridad pública apegadas al respeto de los derechos humanos.

Al emitir su discurso en la ceremonia por el 106º Aniversario de la Marcha de la Lealtad, el titular de la Sedena agradeció al presidente Andrés Manuel López Obrador su confianza para participar en la Guardia Nacional.

'Señor Presidente, agradecemos la confianza que

EL UNIVERSAL nos otorga para ser partícipes del fundamental proyecto de la Guardia Nacional, en el que reconocemos el genuino interés de atender la demanda de paz y seguridad que hace la sociedad", expresó.

> Ante el Presidente de México, Sandoval González se comprometió a que los jóvenes que quieran participar en la Guardia Nacional recibirán formación policial de excelencia con "los más altos valores cívicos y militares; deberá ser ejemplo de compromiso con México, por lo que su actuar estará enmarcado en la ley y en el respeto a los derechos humanos.

"Asimismo, la lealtad, la

ética, el honor y el espíritu de servicio a la ciudadanía para portar con dignidad el uniforme que le confie el pueblo de México", subrayó.

Resaltó que las Fuerzas Armadas aportarán en la implementación de la Estrategia Nacional de Paz y Seguridad, así como cualquier otro proyecto que el gobierno emprenda. "Ahí estarán las Fuerzas Armadas al lado de usted y del pueblo", se-

El secretario de la Defensa Nacional dijo que la paz y la seguridad son condiciones indispensables para el progreso y la consolidación del Estado de Derecho.

"Por eso, las Fuerzas Ar-



El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la conmemoración del 106º aniversario de la Marcha de la Lealtad en el Castillo de Chapultepec.

madas estamos prestas para el trabajo en la vida social y el servicio para la seguridad pública, la seguridad interior y la seguridad nacional".

Reiteró al presidente López Obrador la lealtad de las Fuerzas Armadas, la cual

consideró "inquebrantable, porque el pueblo lo eligió para dar rumbo al proyecto nacional".

#### ROMPE AMLO PROTOCOLO EN MARCHA DE LA LEALTAD

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó ayer por la mañana la conmemoración del 106º aniversario de la Marcha de la Lealtad en el Castillo de Chapultepec.

El Mandatario estuvo acompañado del secretario de la Defensa Nacional, general Luis Cresencio Sandoval, y el titular de Marina, almirante José Rafael Ojeda Durán.

"iQué viva la lealtad del ejército al gobierno civil paso del entonces presi-

a las instituciones democráticas!" expresó el presidente Andrés Manuel López Obrador durante el

El Mandatario rompió el protocolo durante esta ceremonia al emitir un breve discurso previo a realizar el tradicional pase de lista de los cadetes que murieron por la patria.

Asimismo, recordó el origen de la Marcha de la Lealtad la cual recuerda el

dente Francisco I. Madero al Castillo de Chapultepec escoltado por cadetes del Heroico Colegio Militar

"Es importante recordar que estamos conmemorando el Día de la Lealtad; un día como hoy de 1913 inició una rebelión armada para derrocar por la fuerza al presidente Francisco I. Madero, un hombre bueno, un patriota, un demócrata, que por lo mismo se le conoció después de su asesinato como el apóstol de la democracia, esa rebelión inició el 9 de febrero y termina con el asesinato del presidente Madero y del vicepresidente José María Pino Suárez", detalló.

Refirió que a ese periodo de la historia como "infausto y triste", al cual se le conoce como decena

"Comenzó aquí (ese periodo) cuando cadetes del heroico colegio militar acompañaron al presidente a Palacio Nacional que estaba acechado por los insurrectos fue una decisión de valentía, el presidente Madero ir desde esta residencia oficial, en ese entonces, a Palacio a dar la cara, a enfrentar la conspiración y se contó con el apoyo de una parte del Ejército y de manera muy especial de los cadetes que lo acompañaron", expresó.

El titular del Ejecutivo federal estuvo acompañado por miembros del gabinete como la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y Alfonso Durazo, de Seguridad Pública.

La denominada Marcha de la Lealtad se refiere al episodio ocurrido el 9 de febrero de 1913, cuando los cadetes del Colegio Militar acompañaron al presidente Francisco I. Madero en Columna de Honor en su trayecto a Palacio Nacional, que había sido tomado en medio de un cuartelazo durante la madrugada.

LA MARINA

#### 13 MIL MILLONES DE PESOS AL AÑO

## Habría desfalco por gratuidad en educación superior: ANUIES

Jaime Valls, secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), aseguró que la gratuidad en las instituciones de educación superior del país tendría un

millones de pesos al año.

"El impacto financiero de la gratuidad es muy alto y afectaría a los presupuestos de las instituciones públicas de educación superior. Se calcula que éste podría ser cercano a los 13 mil millones de pesos por año", dijo Jaime Valls.

Al impartir su ponencia

EL UNIVERSAL impacto financiero de 13 mil en el tercer día de audiencias públicas sobre la reforma educativa. Valls explicó que de eliminarse las cuotas estudiantiles sin ninguna compensación en su presupuesto, se verían disminuidos los servicios que se le prestan a los propios estudiantes y se agravaría la problemática financiera que viven universidades e instituciones públicas de educación superior.

"De eliminarse cuotas estudiantiles sin ninguna compensación en el presupuesto de las instituciones, se verá disminuida la prestación de servicios de apoyo a los propios estudiantes y se agravará la problemática financiera de las universidades", explicó.



Tenemos para ti y para los que quieres la mejor atención.



#### Alzan la voz contra despidos en Cultura

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-Trabajadores del Estado y beneficiarios del Instituto de la Juventud (Injuve), del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), ProMéxico y del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) se manifestaron contra despidos injustificados y por una contratación digna.

Los cerca de 200 manifestantes se concentraron en la entrada principal de Palacio Nacional, con consignas como "alto a los despidos"; "ino somos eventua-les, somos profesionales!"; y "la cultura no se vende, se ama y se defiende".

Una representante de la asamblea general de trabajadores del INAH dijo que después de "más de 30 años de precariedad laboral", tenían varias demandas, entre las que sobresale la basificación de todos los trabajadores sin derechos.

Informes en la Dirección General de Difusión Cult Teléfono 31 6 11 77 ① Difusión Cultural U de C









#### Foto de Alberto Medina

#### **ESPERAN BUENAS VENTAS**

Comerciantes de la Ciudad de México esperan que la celebración del Día del Amor y la Amistad les deje una derrama económica de mil 902 millones de pesos. Se calcula que por regalo, el gasto sea de 400 a 902

### Gobierno Federal y diputados respetarán autonomía universitaria

Mario Delgado considera un error el que se haya modificado la fracción séptima del artículo tercero de la Constitución en la iniciativa que presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXI-CO.- El subsecretario de Educación Superior de la SEP, Luciano Concheiro, y el coordinador de la bancada mayoritaria de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, aseguraron que en abrogación de la reforma educativa se va a respetar la autonomía universitaria.

En la tercera mesa: "Normales y Educación Superior" que se lleva a cabo en la Cámara de Diputados, Mario Delgado consideró como un "error desafortunado" el que se hava modificado la fracción séptima del artículo tercero de la Constitución en la iniciativa que presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador en diciembre pasado.

Mario Delgado habló por todas las fracciones parlamentarias y dijo que la autonomía universitaria se va a respetar absolutamente y de eso no deben tener duda, y no habrá un paso atrás y lo calificó como un "error involuntario".

"Quiero aprovechar el arranque de este foro, que precisamente habla sobre Normales y Educación Superior, para reiterarles el compromiso que tenemos de que la autonomía universitaria se va a respetar absolutamente, no hay ninguna duda, tenemos la convicción en ello, no va a haber ni un paso atrás, reiterar que fue un error in-

principio", explicó. Adelantó que este error se va a corregir en el proceso parlamentario.

voluntario, se aclaró desde el

Por su parte, Luciano Concheiro resaltó que el tema de la autonomía universitaria ha sido aclarado y dijo que gracias a su equivocación de

nueva cuenta se esté debatiendo la autonomía de las instituciones de educación superior.

Agregó que este tipo de errores nos ayudan a agrupar mejor los temas.

"El tema de la autonomía universitaria acaba de ser aclarado aquí, sí, también saludo que gracias a nuestra equivocación, estemos otra vez debatiendo la autonomía, es una cosa muy importante, ¿no?, volverla a encontrar entre nosotros y volverla a debatir y recuperar, etc., creo que le da un sentido distinto también a la discusión, a veces estos errores involuntarios nos ayudan a agrupar mejor los temas", dijo el funcionario federal.

## Prevén ambiente muy frío en algunas regiones del país

CIUDAD DE MÉXICO.-De acuerdo con información de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el Frente Frío Número 35 impulsará una masa de aire húmedo entrante por el Océano Pacífico, lo que provocará un ambiente muy frío en el centro, noreste y oriente del

Se prevé que en las próximas horas "se mantendrá

EL UNIVERSAL ambiente de frío a muy frío Oaxaca y Chiapas, se pocon bancos de niebla o neblina en el noreste, el centro y el oriente de la República Mexicana; 'evento de Norte' en las costas de Tamaulipas, Veracruz, el Istmo y el Golfo de Tehuantepec y posible nieve o aguanieve en zonas montañosas del oriente de Sonora y occidente de Chihuahua", informó en un comunicado.

> En los estados del sureste como Veracruz, Tabasco,

drían presentar tormentas

muy fuertes. De igual forma, se pronostica que en las zonas noreste, oriente y centro del país, habrá bancos de niebla o neblina, asimismo, nieve o aguanieve en la región montañosa del oriente de Sonora y el occidente de Chihuahua.

Las lluvias con intervalos de chubascos, notificó Conagua, se esperan en Baja California, Baja California Sur, Sonora, Chihuahua, Veracruz, Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Campeche y Quintana Roo, por otro lado, lluvias aisladas en Coahuila, Nuevo León, Puebla y Yu-

Este frente frío entrará muy debilitado al país; sin embargo, se prevé que un nuevo frente, proveniente del noreste mexicano, se extienda sobre el territorio nacional.



Juntos podemos desarrollar su potencial. Kumon es matemáticas y lectura.

Centro Kumon Esmeralda Norte

Centro Kumon Villa de Álvarez

Cel. 312 122-5989 Cel. 312 317-1884

Centro Kumon Vista Hermosa Cel. 312 317-0031

Kumon, más de 60 años en el mundo nos respaldan.